

# Enseñanzas del referendo

Más allá del resultado del referendo, queda una incómoda sensación en el ambiente. Es cierto que el intercambio que se dio, a nivel de debates, fue una experiencia interesante. En la mayoría de los casos, los expositores hicieron sus mejores esfuerzos por mantener coherencia y apegarse a normas éticas.

**Sin embargo**, esa no fue la tónica general en todos los foros. En diferentes medios abundaron los exabruptos y, por ratos, en vez de intercambio de ideas, parecía más bien un diálogo de sordos. Hubiese sido muy interesante que se hubiese dado un ejercicio dialéctico genuino, en donde cada una de las partes estuviese dispuesta a reconocer la validez de los argumentos contrarios, cuando ello fuese apropiado. Pero eso hubiese requerido una altura cultural que no se podía pedir en esta ocasión.

“Si algo quedó patente fue el bajo nivel de formación económica que tiene el pueblo”.

Un ambiente cargado de desinformación. En vez de ser un proceso educativo en aspectos legales, económicos y de comercio internacional, la campaña se convirtió en una fuente de difusión de oscurantismo y retroceso intelectual. El tratamiento de muchos tópicos fue pobre y tergiversado a conveniencia. Fue triste ver cómo se retorció la verdad con argumentos absurdos e infundados.

**El ridículo** de algunos interlocutores al sentar cátedra sobre materias que desconocían estuvo a la orden del día, sin el menor empacho ni prudencia. Parecía que lo importante no era entender la realidad sino ganar la discusión, aunque se indujese a error al auditorio.

Si algo quedó patente de este proceso fue el bajo nivel de formación económica que tiene el pueblo. Es urgente introducir en el currículo de secundaria, el tratamiento de los temas más relevantes de la macroeconomía, para que, en adelante se evite cometer garrafales aberraciones como las que se han visto en estos meses de pseudo debate. Desde luego, hay que empezar con la difícil tarea de dar formación económica a los educadores, y sobre todo, de capacitar a los capacitadores de estos, para evitar más domingos 7. El MEP tiene la palabra.



Próxima semana

**Constantino Urcuyo**